
 
SÚMULA DA 52ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CEAU-CAU/SC 

DATA 1º de fevereiro de 2024 HORÁRIO 13h44min às 17h 

LOCAL Formato híbrido (Presencial e Plataforma MS-Teams)  
 

ASSESSORIA 
João Vicente Scarpin – Gerente Geral 

Bruna Porto Martins – Secretária 
 

Verificação de Quórum 
 

Membros presentes 
Horário 
chegada 

Horário 
saída 

Carlos Alberto Barbosa de Souza Presidente do CAU/SC 13h30min 17h 

 
Gustavo Pires de Andrade Neto –  
Coordenador  
 

Representante do IAB/SC 

 
13h30min 

 
14h20min 

Ronaldo Matos Martins -  
Coordenador Adjunto 
 

 
Representante da AsBEA/SC 
 

 
13h30min 

 
17h 

Eliane De Queiroz Gomes Castro 
Coordenadora da CEP -
CAU/SC 

13h30min 17h 

Flávio Luiz Alípio 
 

Representante do SASC 
13h30min 17h 

Newton Marçal Santos  
 

Coordenador da CEF -
CAU/SC 

13h45min 17h 

 

CONVIDADOS 

Aretha Lecir Rodrigues dos Santos - Representante Suplente do 
IAB/SC. 
Eliton Renan Kutas – Diretor Institucional do IAB/SC. 
Luciana Rubino - Assessora de Relações Institucionais e 
Parlamentares do CAU/BR.  
Luiz Alberto de Souza – Vice-Presidente e Coordenador Adjunto da 
CEF-CAU/SC. 
Jaime Teixeira Chaves – Secretário dos Órgãos Colegiados. 

 

Ausência não justificada 

Membro Não houve. 
 

Ausência justificada 

Membro Não houve.  
 

LEITURA, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO DA SÚMULA DA 51ª REUNIÃO ORDINÁRIA, 
DO DIA 1º DE DEZEMBRO DE 2023.  

 

Encaminhamento 
A Súmula da 51ª Reunião Ordinária, do dia 1º de dezembro de 2023 foi 
aprovada sem alterações, por unanimidade dos votos, e após, 
encaminhada para publicação.  

 

COMUNICAÇÕES  

 

Responsável Gustavo Pires de Andrade Neto – Presidente do IAB/SC  



 

Comunicado 

Relato do Presidente do IAB/SC: O representante do IAB/SC, 
Arquiteto Gustavo Pires de Andrade Neto, agradeceu pela fala proferida 
pelo Arquiteto Ronaldo no momento em que ambos assumiram as 
coordenações do Colegiado. Seguidamente, relatou que o IAB teria 
grandes eventos para serem preparados no ano de 2024, mencionando 
que seria organizado um evento nacional (Encontro do Conselho 
Superior do IAB – COSU), a ser realizado em Florianópolis e também 
muito provavelmente um evento de todo o sul do Brasil, organizado pelo 
IAB, previsto para meados do presente ano. Depois, falou que o Instituto 
estava organizando evento junto à Universidade Federal de Santa 
Catarina – UFSC (“Semana PósARQ 2024”), a ser realizada de 26 de 
fevereiro de 2024 a 1º de março de 2024, relatando que  contaria com a 
participação da Professora Ermínia Maricato, expondo que assim que 
tivesse o material de divulgação disponível o IAB/SC contaria com as 
demais entidades do Colegiado para auxiliar na divulgação. Nesse 
momento o Arquiteto Gustavo se ausentou da reunião e o Arquiteto 
Ronaldo, na condição de Coordenador Adjunto, assumiu a condução da 
reunião.   

 

Responsável Flávio Luiz Alípio – Presidente do SASC 

Comunicado 

Relato do Presidente do SASC: O representante do SASC, Arquiteto 
Flávio Luiz Alípio, comunicou que de dezembro do ano passado até o 
atual momento aconteceram algumas movimentações, destacando a 
realização do “47º Encontro Nacional dos Sindicatos de Arquitetos e 
Urbanistas” (ENSA), do qual participaram as diretoras do SASC, 
Arquitetas e Urbanistas Gabriela Fernanda Grisa e Juliana Córdula 
Dreher de Andrade e que houve a premiação da Arquiteta e Urbanista 
Daniela Accorinte Lopes, anterior Presidente do SASC, reconhecida pelo 
“18º Prêmio Arquiteto e Urbanista do Ano”. Acrescentou que desse 
Encontro saiu um manifesto sobre mudanças climáticas, mencionando 
que o SASC deveria trazer essa pauta para o âmbito local. Após, 
trazendo também da pauta da Federação Nacional dos Arquitetos e 
Urbanistas – FNA, expôs alguns outros temas do Encontro: habitação; 
habitação rural; políticas públicas de maneira geral; destacando que 
esses temas estavam relacionados a alguns projetos: estudo sobre 
cooperativas profissionais, que vem sendo amadurecido pela Federação; 
o “Solare” (softwares livres para Arquitetura e Engenharia); e o “Portal 
ArqPop” (voltado à divulgação de projetos ligados à Arquitetura Popular). 
Posteriormente, relatou que a FNA participou de audiência de conciliação 
no Tribunal Superior do Trabalho – TST, em relação aos aprovados no 
concurso do ano de 2012 da Caixa Econômica Federal, expondo que as 
contratações haviam sido suspensas e que a Federação assumiu e 
judicializou o tema. Adicionou que em dezembro do ano passado houve 
desfecho com acordo, relatando que foram chamados cem profissionais 
entre Arquitetos e Engenheiros e que o SASC atuou de maneira 
articulada junto à FNA. Disse que em Santa Catarina o Sindicato estava 
envolvido com esse chamamento de profissionais para a Caixa 
Econômica Federal. Sobre o “GT Habitação”, falou que  a estruturação 
que vinha sendo desenvolvida no último período estava se 
“desdobrando” em possível artigo acadêmico e a respeito da Residência 
em ATHIS da UFSC, disse que se tratava mais de apoio de divulgação, 
entretanto, considerou importante entender a importância do que será ter 
essa Residência em Santa Catarina. Ao final, justificou suas ausências 
nas últimas reuniões do CEAU-CAU/SC por conta de motivos de saúde 



 

e agradeceu ao Arquiteto Gustavo por assumir a coordenação das 
reuniões no referido período, bem como à Arquiteta Cláudia, por ter 
representado o SASC. 

 

Responsável Eliane De Queiroz Gomes Castro – Coordenadora da CEP - CAU/SC 

Comunicado 

Relato da CEP-CAU/SC: A Coordenadora da CEP-CAU/SC, 
Conselheira Eliane, informou que na primeira reunião ordinária havia sido 
realizado treinamento para apresentação das competências da comissão 
e que foi tratado brevemente sobre os projetos anteriores. Ao final, sobre 
a questão do Terminal Rita Maria, informou que por falta de tempo hábil 
o assunto não foi discutido, mas que ainda na presente semana o 
CAU/SC apresentaria a devolutiva.   

 

Responsável Newton Marçal Santos – Coordenador da CEF-CAU/SC 

Comunicado 

Relato da CEF-CAU/SC: O Coordenador da CEF-CAU/SC, Conselheiro 
Newton, relatou que o tema mais complexo da comissão era os registros 
profissionais e que a questão principal, bastante discutida, estava 
relacionada à questão das Diretrizes Curriculares Nacionais – DCNs. 
Logo depois, expôs que a CEF-CAU/SC tinha cinco projetos os quais 
estavam sendo discutidos e renomeados, destacando que 
provavelmente na próxima reunião traria um relato completo sobre o 
assunto. Por fim, informou que eventualmente “dividiria” as 
participações nas reuniões do Colegiado com o Arquiteto e Urbanista 
Luiz Alberto de Souza, Coordenador Adjunto da CEF-CAU/SC.  

 

Responsável Ronaldo Matos Martins – Presidente da AsBEA/SC 

Comunicado 

Relato do Presidente da AsBEA/SC: O representante da AsBEA/SC, 
Arquiteto Ronaldo Matos Martins, relatou que a Associação estava mais 
focada nas ações do presente ano, com três linhas de ação mais fortes: 
a “50ª Convenção Nacional AsBEA”, a ser realizada de 05 a 08 de junho 
de 2024, em Florianópolis (Jurerê Internacional), mencionando que a 
AsBEA/SC gostaria de transformar a Convenção em um Festival de 
Arquitetura, com programação para a semana inteira, sendo que iniciou 
“conversas” com a Prefeitura Municipal de Florianópolis para tal; o “Chat 
GPT”, expondo que seria feito um “piloto” em Florianópolis sobre o Plano 
Diretor do município e que seriam feitos os primeiros testes no programa 
a partir do mês de março; e a “Casa do Arquiteto”, explicando que a 
Associação intencionava fazer um centro cultural com o intuito de 
atender aos profissionais Arquitetos e Urbanistas, realizar preservação 
do patrimônio e revitalização do “tecido urbano”. Ao final, convidou a 
todas as entidades do Colegiado para participarem da Convenção.   

 

Responsável 
Luiz Alberto de Souza – Vice-Presidente e Coordenador Adjunto da CEF-
CAU/SC  

Comunicado 

Relato do Vice-Presidente do CAU/SC: O Arquiteto Luiz Alberto de 
Souza, agradeceu pela concessão de fala, pois estava como ouvinte na 
reunião, mencionando que fez questão de participar desse primeiro 
encontro para ficar a par das questões tratadas pelo CEAU-CAU/SC. 
Seguidamente expôs breve histórico sobre a implantação do Colegiado 
no âmbito do Conselho, ressaltando que o CAU/SC sempre manteve o 
CEAU ativo. Depois, reiterou que a presente gestão entendia e gostaria 
que todas as atividades relatadas tivessem a parceria do CAU/SC, 
desejando uma ótima gestão aos coordenadores do CEAU-CAU/SC e 
também agradecendo ao Arquiteto Flávio. Por fim, saudou aos demais 



 

membros do Colegiado e agradeceu ao Secretário dos Órgãos 
Colegiados Jaime, desejando sucesso em sua nova jornada profissional 
no CAU/BR.  

 

Responsável Carlos Alberto Barbosa de Souza – Presidente do CAU/SC 

Comunicado 

Relato do Presidente do CAU/SC: O Presidente Carlos cumprimentou 
a nova coordenação do Colegiado e agradeceu ao Arquiteto Flávio por 
sua participação como Coordenador. Logo depois, disse que estavam 
ocorrendo algumas “movimentações” no CAU/SC, informando que o 
Gerente Técnico Pedro e o Secretário Jaime passariam a trabalhar no 
CAU/BR. Também expôs sobre a saída da Coordenadora de 
Comunicação, Jornalista Ana Cristina Lavratti e a chegada da Jornalista 
Magali Alves Colonetti, acrescentando que o atual Assessor da 
Presidência Pery Segala assumiria o cargo de Secretário dos Órgãos 
Colegiados do CAU/SC. Posteriormente, ressaltou a questão da 
importância do Colegiado, julgando necessária “abertura” com todas as 
entidades e mencionou que as mesmas poderiam contar com o CAU/SC.  

 

APRESENTAÇÃO DA PAUTA E DOS ASSUNTOS EXTRA PAUTA 
 
 

 
 

 
 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Encaminhamento 

Foram apresentados os assuntos da pauta; retirado o item “5.4. 
Comunicação interna”, e incluído dois itens extra pauta, conforme 
segue:  
 
- Aproximação / Apoio à Residência em ATHIS (UFSC). 
 
- Alteração do Calendário de reuniões do CEAU-CAU/SC – 2024. 
  

 

ORDEM DO DIA 
 

1 Eleição da nova coordenação do CEAU para 2024 

Fonte CEAU-CAU/SC. 

Encaminhamento 

O Arquiteto Flávio explicou que era de praxe regimental o rodízio entre 
as entidades na coordenação do Colegiado. O Secretário Jaime 
esclareceu que seguindo o sistema de rodízio, a coordenação passaria 
a ser da Presidência do IAB/SC e a coordenação adjunta da 
Presidência da AsBEA/SC. O Arquiteto Flávio questionou ao Arquiteto 
Gustavo se ele aceitava assumir a coordenação do CEAU-CAU/SC. O 
Arquiteto Gustavo, representante do IAB/SC, aceitou o compromisso 
em assumir a coordenação do CEAU-CAU/SC e disse que por 
dificuldades de agenda em poucos instantes precisaria se ausentar. 
Após, expôs estar muito contente por ter participado do Colegiado ao 
longo do ano e agradeceu ao Arquiteto Flávio por todo esforço 
despendido pelo SASC no âmbito da coordenação, bem como à 
Arquiteta Cláudia. Também deu boas-vindas aos novos membros do 
CEAU-CAU/SC e disse que junto ao Arquiteto Ronaldo faria muitas 
atividades e continuaria na mesma sinergia positiva que vinha sendo 
desenvolvida. O Arquiteto Flávio agradeceu ao Arquiteto Gustavo por 
tê-lo substituído no período em que estava afastado por motivos de 
saúde no ano de 2023; parabenizou pelos 103 anos do IAB; e 
agradeceu pelo período em que esteve na coordenação do Colegiado. 
O Arquiteto Ronaldo, representante da AsBEA/SC, da mesma maneira 
aceitou assumir a coordenação adjunta; agradeceu pelo “espaço” 
concedido à Associação no âmbito do CEAU-CAU/SC; e disse que 



 

apoiaria o Arquiteto Gustavo, ressaltando que fariam muitas atividades 
em prol da Arquitetura e Urbanismo. 

 

2 
Recepção de novas/os Presidente do Conselho e representantes 
das Comissões do CAU/SC.  

Fonte CEAU-CAU/SC 

Encaminhamento 

O Arquiteto Flávio registrou que no período em que o SASC esteve à 
frente da coordenação do CEAU-CAU/SC, sempre que foi necessário 
discutir enquanto entidades, obtiveram-se bons resultados. Depois, em 
relação ao Sindicato, disse que houve uma “perda” quase que 
irreparável a partir do ano de 2017 e que esse fato tinha relação com o 
que poderia ser “construído” no âmbito do CEAU-CAU/SC. 
Seguidamente, pontuou a questão da precarização como tema 
principal do SASC no âmbito do Colegiado; destacou que “herdou” a 
coordenação do Colegiado da Arquiteta Daniela Accorinte Lopes e a 
importância da participação do Sindicato no CEAU-CAU/SC, 
pontuando o poder de incidência nesse “espaço”. Logo depois, disse 
que o SASC era representado por ele e pela Arquiteta Cláudia Elisa 
Poletto e que as atuais conselheiras do CAU/SC Gabriela Fernanda 
Grisa e Mariana Campos de Andrade eram diretoras do Sindicato. Por 
fim, pontuou as expectativas do SASC em relação ao CAU/SC, sendo 
uma delas a questão da construção de carreira do Arquiteto e Urbanista 
dentro do Conselho, a fim de que esses profissionais fossem referência 
também no âmbito externo. O Arquiteto Newton cumprimentou a 
Conselheira Federal Patrícia Figueiredo Sarquis Herden, eleita 
Presidente do CAU/BR, bem como ao Presidente Carlos Alberto 
Barbosa de Souza, pela eleição no âmbito do CAU/SC.  

 

3 
Apresentação geral dos projetos e ações de estruturação do 
Colegiado no ano de 2024.   

Fonte CEAU-CAU/SC 

Encaminhamento 

O Gerente João fez apresentação sucinta dos projetos do Colegiado 
para o presente ano, destacando que havia orçamento no valor de R$ 
20.000,00 para realização de evento e que tinha alguma conexão com 
o projeto “Honra ao Mérito”. Seguidamente, ressaltou a necessidade de 
refinamento dos objetivos em relação aos projetos do CEAU-CAU/SC 
e pontuou que em algumas das discussões relacionadas aos projetos 
das comissões do CAU/SC, os quais estavam em fase de ajustes, havia 
a intersecção e percepção das entidades do Colegiado como 
intervenientes. Posteriormente, os membros do CEAU-CAU/SC 
ressaltaram que haviam sido propostos dois projetos com valor 
destinado de R$ 10.000,00 para cada, sendo um deles evento 
relacionado à Reforma Tributária e o outro, relacionado à participação 
em duas feiras de Arquitetura. A Arquiteta Eliane relembrou que um dos 
projetos objetivava realizar um seminário com dois temas, sendo um 
deles “Reforma Tributária”. Foi destacado que o projeto “Honra ao 
Mérito” não era o tema deste ano do CEAU-CAU/SC, sendo sugerida a 
possibilidade de se repensar um novo modelo da premiação para o ano 
de 2025. Seguidamente, falou que seria discutido o seu conteúdo ao 
longo do ano e que no próximo ano seria discutida a forma de 
premiação. Após discussão, foi definido como encaminhamento que o 
Arquiteto Ronaldo, na condição de Coordenador Adjunto do CEAU-
CAU/SC, conversaria com o Arquiteto Gustavo, Coordenador do 
CEAU-CAU/SC, a fim de verificar a possibilidade de realizar reunião 



 

extraordinária com pauta única: “Apresentação geral dos projetos e 
ações de estruturação do Colegiado no ano de 2024”, no dia 1º de 
março de 2024, das 08h30min às 12h30min, para aprofundamento da 
discussão acerca dos dois projetos, bem como verificar a questão dos 
valores em relação aos mesmos. 

 

4 Comunicação interna.  

Fonte CEAU-CAU/SC 

Encaminhamento 

Item retirado de pauta pois necessitaria da “figura” do Coordenador do 
CEAU-CAU/SC, que havia se ausentado da reunião. Foi definido como 
encaminhamento que o Gerente João, Assessor do CEAU-CAU/SC, 
trataria sobre o assunto com o Coordenador Gustavo e que seria 
trazida uma proposta pronta na próxima Reunião Ordinária do CEAU-
CAU/SC, a ser realizada no dia 05 de abril de 2024.  

 

5 
Acesso às Normas ABNT para Arquitetos e Urbanistas 
registrados.  

Fonte CEAU-CAU/SC 

Encaminhamento 

O Arquiteto Ronaldo salientou que se tratava de pauta colocada pela 
AsBEA/SC no ano passado e julgou importante os Arquitetos e 
Urbanistas terem fácil acesso às normas, não precisando comprá-las. 
Logo depois, questionou o fato de o CREA ter conseguido esse acesso 
e o CAU não, considerando que deveria ter o mesmo tipo de acesso. A 
Arquiteta Eliane julgou que o CAU/BR deveria conseguir para todos os 
Arquitetos e Urbanistas do Brasil. O Arquiteto Carlos disse que 
conversaria sobre o assunto com o Presidente do CREA-SC, 
Engenheiro Carlos Alberto Kita Xavier e considerou que o Colegiado 
deveria redigir e emitir uma comunicação à Presidência do CAU/SC 
solicitando para que entrasse em contato com o CAU/BR. O Arquiteto 
Newton concordou com a sugestão, acrescentando que deveria ser 
feito um pedido à nível nacional, com o intuito de baixar custos. A 
Assessora de Relações Institucionais e Parlamentares do CAU/BR, 
Luciana Rubino, acessou a reunião de maneira virtual e explicou sobre 
o acesso às Normas ABNT no âmbito do CAU. Levando em 
consideração o exposto pela Assessora Luciana, foi definido como 
encaminhamento enviar ofício à Presidência do CAU/BR solicitando a 
retomada do convênio a fim de possibilitar o acesso às Normas ABNT.  

 

6 
Reforma Tributária: análise e impactos para Arquitetos e 
Urbanistas. 

Fonte CEAU-CAU/SC 

Encaminhamento 

O Arquiteto Ronaldo salientou que se tratava de pauta colocada pela 
AsBEA/SC no ano passado, mencionando que estava inserida em um 
dos projetos do CEAU-CAU/SC para o presente ano. Posteriormente, 
expôs que a ideia era trazer essa discussão e entender por meio de 
vários “olhares” tributaristas, a fim de possibilitar posicionamento e 
organização frente à nova Reforma Tributária. Disse que poderia trazer 
nomes já levantados pela AsBEA/SC assim como solicitar suporte a 
nível nacional para o seminário. Pontuado que faltavam dados 
relacionados ao trabalho executado pelos profissionais e que era 
preciso gerar dados internos próprios, como RRT de cargo função e de 
pessoa jurídica. 
 



 

A Arquiteta Eliane disse que não era possível levantar alguns dos 
dados, destacando que poderia, na condição de Coordenadora da 
CEP-CAU/SC, solicitar o levantamento dos dados aos quais a 
comissão tem acesso. Após discussão, foi definido como 
encaminhamento que a CEP-CAU/SC faria o levantamento do máximo 
possível de dados relativos aos profissionais e empresas de 
Arquitetura, dados estes que já haviam sido divulgados no presente 
ano pelo Gerente João em algumas reuniões e que ele os apresentaria 
na Reunião Extraordinária do CEAU-CAU/SC, do dia 1º de março de 
2024, a fim de servirem como subsídio para o seminário, sendo que 
nessa reunião seria definido se a verba total destinada aos projetos do 
Colegiado seria alocada entre esse evento e o outro.    

 

APRECIAÇÃO DE ASSUNTOS EXTRA PAUTA 

Encaminhamento 

- Aproximação / Apoio à Residência em ATHIS (UFSC). 
 
O Arquiteto Flávio explicou que proposição foi colocada no sentido de o 
CAU/SC ter relação dada a importância e significância do tema, 
pontuando que não havia divulgação no site do Conselho. 
Posteriormente, disse que seria importante o CAU/SC fazer a 
divulgação da referida Residência. O Arquiteto Carlos pontuou que 
deveria ser feita institucionalmente, considerando dessa maneira a 
necessidade de a UFSC formalizar solicitação ao CAU/SC. O Arquiteto 
Newton disse que o tema foi amplamente divulgado no âmbito do 
CAU/BR e concordou com o exposto pelo Arquiteto Carlos. Após 
discussão, foi definido como encaminhamento que o Conselheiro Luiz 
Alberto, na condição de Coordenador da CATHIS-CAU/SC, se colocaria 
à disposição para conversar de que maneira a comissão poderia 
contribuir na temática colocada pelo Arquiteto Flávio, quem sabe 
realizando algum tipo de parceria.   

 

Encaminhamento 

- Alteração do Calendário de reuniões do CEAU-CAU/SC – 2024. 
 
Foi definido como encaminhamento alterar as datas das próximas 
reuniões do CEAU-CAU/SC de 04 de abril para 05 de abril; de 03 de 
junho para 21 de junho; de 1º de agosto para 02 de agosto; de  03 de 
outubro para 04 de outubro; e de  05 de dezembro para 06 de dezembro, 
alterando o horário para 08h30min às 12h30min. 

 
Esta Súmula foi aprovada na 53ª Reunião Ordinária do CEAU-CAU/SC, de 05/04/2024, com 
os votos favoráveis dos Arquitetos Flávio Luiz Alípio, Luiz Alberto de Souza, Ronaldo Matos 
Martins e Daniel Rodrigues da Silva, com abstenção do Arquiteto Gustavo Pires de Andrade 
Neto. 
 
 
 

Bruna Porto Martins 
Secretária 

 
 

COLEGIADO DAS ENTIDADES ESTADUAIS DE ARQUITETOS 
E URBANISTAS DO CAU/SC 

 
 



 
 

Considerando o estabelecido na Deliberação Plenária DPOSC nº 752, de 22 de setembro de 
2023, que trata da regulamentação das reuniões dos órgãos colegiados do CAU/SC, atesto a 
veracidade das informações prestadas. Publique-se. 
 
 
 
 
 
 

 
Pery Roberto Segala Medeiros 

Secretário dos Órgãos Colegiados 
do CAU/SC 
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